

INFORME SOBRE SITUACIÓN EN LA FRONTERA DE ARICA CON PERÚ

TESTIMONIOS TOMADOS A LAS PERSONAS VARADAS EN FRONTERA POR PARTE DE INTEGRANTES DE LAS ORGANIZACIONES AMPRO ARICA Y AMPRO TARAPACÁ. COMPARTIDOS POR LA RED NACIONAL DE ORGANIZACIONES MIGRANTES Y PRO MIGRANTES DE CHILE.

El presente informe se elabora para ser presentado a diferentes entidades nacionales e internacionales con el objetivo de visibilizar la situación que están viviendo personas en movilidad humana en la frontera de Arica con Perú, procurando que sus derechos sean resguardados y reciban la ayuda humanitaria que necesitan. Como organizaciones de la sociedad civil, migrante y pro migrante, hemos estado en terreno acompañando y siendo testigos de las necesidades que informamos en este documento. Asimismo, hemos aportado víveres, en la medida de nuestras posibilidades, que surgen de los aportes voluntarios y de la autogestión.

- Viernes 21 de abril 2023

Llegamos a Chacalluta a las 4.40 pm. Uno de nosotros había estado allí el pasado lunes 17 de abril y no reconoció a las personas que vio el 21 de abril. Deducimos que cruzaron por pasos no habilitados hacia Perú o -de la misma forma- regresaron a Chile.

Se manifiesta una tendencia migratoria por nacionalidad, reflejada en una mayor cantidad de personas haitianas, venezolanas y una menor cantidad de ciudadanos colombianos.

Había aproximadamente 150 personas, entre ellos más de 30 niños, niñas y adolescentes (NNA). El sitio estaba lleno de basura y moscas. Están acampando entre medio de los dos controles fronterizos, el de Chacalluta en Chile y el de Santa Rosa en Perú. Desde el Complejo Fronterizo chileno enviaron a una persona a limpiar con rastrillo la parte de la carretera (asfalto), sin embargo, no consideraron la parte de arena, al interior de las vallas. No hay baños, ni punto de hidratación. Los migrantes adultos para hacer sus necesidades fisiológicas, deben acceder a una zanja cercana al hito fronterizo (Chile-Perú), en la línea de la Concordia. Como iniciativa propia, algunos funcionarios del Complejo habían distribuido algunos bidones de agua de 20 litros. En cuanto a la subsistencia alimenticia, visualizamos que existe un aprovechamiento del cobro; por un pequeño plato, que vende una comerciante proveniente de la ciudad de Tacna, ella cobra 5000 pesos chilenos por cada ración de alimento.

a) Situación migratoria

Existen estatus migratorios diversos entre las personas, sin embargo, la situación general es que se encuentran varados, ya que no los dejan pasar al Perú y no pueden entrar a Chile.

La única opción que les queda es pasar durante la noche por pasos no habilitados al Perú. En algunos casos, la policía peruana les cobra un monto de dinero, por cada migrante, el que deben pagar para poder cruzar.

Algunos llevaban cuatro días esperando sin ninguna respuesta.

Por otro lado, podemos enfatizar la urgencia de cierta población, como son las madres embarazadas, con niños lactantes y personas con enfermedades crónicas, dentro del universo de migrantes varados en la línea de la Concordia.

Se detectaron situaciones de discrecionalidad, arbitrariedad y discriminación por parte de la Policía de Investigaciones de Chile (PDI) en la frontera chilena. A algunas personas, por ejemplo, migrantes de nacionalidad colombiana, con sus papeles en regla, a la espera de respuesta de la solicitud de refugio y visa temporaria, que deseaban salir de Chile, se les impedía el sólo hecho de acercarse a la ventanilla para realizar el control y poder salir.

Las personas sentían que era un trato discriminatorio, ya que la policía creía que eran venezolanos. El audio del “testimonio 2” da cuenta de esta situación: <https://drive.google.com/drive/folders/1-EClvwJQyalOH8HJZAW3MnwLR-igkKeA>)

De todas las personas con las que hablamos, a ninguna la dejaban acercarse a la ventanilla para realizar sus trámites. Ninguna pudo ni siquiera mostrar los papeles ni documentos. Para mayor información ir al audio del “testimonio 2”.

Señalan que escapan de Chile debido a las políticas migratorias actuales, producto del miedo y algunos indican la falta de oportunidades, dado que nunca se pudieron regularizar y acceder a trabajos por más salario que el sueldo mínimo (escuchar testimonio 2 y siguientes).

Un hombre de nacionalidad venezolana, relata haber realizado el trámite de autodenuncia, siguiendo todo el conducto regular solicitado por la PDI. Concurrió a firmar más de 15 veces (se puede dar cuenta en el “testimonio en video”). El último día que fue a firmar fue el jueves 13 de abril. En esa oportunidad le preguntó a funcionarios de PDI cómo podía salir de Chile, y ellos le indicaron que presentado los papeles de la autodenuncia podría salir sin ningún problema del país. No obstante, esto no sucedió y llevaba dos días esperando alguna respuesta ante su situación.

b) Represión

Una de las mujeres relata que las personas que se encontraban atrapadas sin ninguna respuesta se unieron y decidieron manifestarse de manera pacífica el día miércoles 19 de abril a las 10 am. aproximadamente. Las personas se pararon en medio de la carretera, cortando el tránsito. Señalan que su intención fue obtener alguna respuesta y visibilizar todo lo que estaban viviendo: sed, calor, hambre e imposibilidad de seguir su camino y llegar a sus destinos.

Informa que ante ello, llegó un contingente numeroso de personal de Carabineros de Chile (eran muchos carabineros, ella dice que “era un pelotón”), quienes usaron la fuerza, golpeando a mujeres y hombres. Si bien no usaron gases, agredieron de forma física a quienes se encontraban allí presentes.

Este mismo hecho volvió a ocurrir el día viernes 21 de abril, pero esta vez se encontraba la prensa en el lugar. Ante ello, esta vez los funcionarios de Carabineros de Chile “sólo” apretaron enérgicamente los brazos de las mujeres. No pudieron usar la fuerza desmedida del miércoles anterior, ya que afirman que estaba la prensa como testigo. (Para más

información se puede escuchar el audio del “testimonio 1” en la siguiente carpeta : <https://drive.google.com/drive/folders/1-EC1vwJQyaIOH8HJZAW3MnwLR-igkKeA>)

El testimonio número 3 da cuenta de la realidad de varias personas con las que conversamos. Intentaron pasar por paso no habilitado a Perú, irse de Chile y al ser descubiertos fueron golpeados por la policía peruana. Este testimonio lo da un joven quien señala haber sido golpeado el 21 de abril. Este fue un relato recurrente.

En el testimonio 024 un hombre haitiano que se encontraba con su familia, con un bebé de un año, relata que la policía peruana disparó, cuando ellos intentaban, al caer la noche, cruzar la frontera hacia Perú

https://drive.google.com/file/d/1XsG6Ar5EDzgKIWUYZ2iWQTurgI9YeOqm/view?usp=share_link

c) Condiciones de habitabilidad y salud

El día 20 de Abril, un menor de edad se desmayó, las personas que entrevistamos consideran que es debido a las condiciones climáticas. Ante esta emergencia estuvieron esperando bastante tiempo hasta que fue asistido por funcionarios del complejo Santa Rosa- Perú. Lo llevaron, lo asistieron y lo volvieron a dejar “tirado” en el desierto. (para mayor información dirigirse al “Testimonio en video” disponible en <https://drive.google.com/drive/folders/1-EC1vwJQyaIOH8HJZAW3MnwLR-igkKeA>)

Testimonios en video:

https://drive.google.com/drive/folders/1ACANsljfqS0pJB2CqC9CQJGchs0rRSO6?usp=share_link

Domingo 23 abril 2023:

El Domingo 23 de abril 2023, no vimos a las mismas personas que habíamos visto el viernes 21 de abril 2023. Dejaron sus mantas y sus “tiendas” que las tomaron personas nuevas. Había maletas vacías y ropa regada por todos lados.

Hicimos un conteo general y contamos:

Personas nacionalidad haitiana 76

Personas nacionalidad venezolana 71

Personas nacionalidad colombiana 25

Luego de este conteo (con nombre, N° ID, y edad), fueron llegando cerca de una docena de migrantes, así es que calculamos que a las 20.00 horas había aproximadamente 200 personas.

Esta lista la entregamos al Complejo Fronterizo, Edwin (un funcionario del complejo), nos dijo que la había escaneado y que estaban discutiendo sobre alguna solución a nivel de Delegación presidencial de la región de Arica y Parinacota. No tuvimos nueva información al respecto, y ese día no hubo ninguna solución. Supimos de algunas personas que cruzaron

a pie y lograron llegar a Tacna, desde donde quieren seguir su camino a sus destinos respectivos. Una mujer embarazada de 8 meses con su esposo y su hijo de 3 años caminaron por el desierto 5 horas para llegar al lado peruano.

En algún momento del día llegó el Servicio de Migración (SM) peruana (4 funcionarios) y los hicieron formar una fila. Les preguntamos cuál fue el motivo y respondieron que era para ver caso a caso quien podía pasar. Dejaron pasar a 4 personas (1 mujer venezolana embarazada de 7 meses y su bebé de 1 año, 1 hombre de nacionalidad venezolana y 1 hombre de nacionalidad argentina) Todos los demás fueron devueltos. El SM peruano, grabó y tomó fotos de la situación en la frontera misma.

a) Situación migratoria por nacionalidad

Haitianos

La mayoría de las personas de nacionalidad haitiana, tiene algún documento chileno (visa transitoria a veces vencida, definitiva, pasaporte haitiano). Varios cuentan de la violencia institucional y burocrática que sufrieron en Chile, lo que no les permitió obtener una visa definitiva después de entre 5-8 años de vivir en Chile, por lo tanto no pudieron optar a mejores trabajos. (ver racismo)

Venezolanos

La mayoría tiene ID venezolano. Entraron por pasos no habilitados, algunos hicieron auto-denuncia. Hoy había una pareja con documentos al día de Perú, que habían ido a Arica a enterrar a un familiar cercano (hermano de la mujer). Su hermano iba a Chile, logró llegar a Arica pero ya venía con un cáncer. Se hospedó en un hotel frente al Rodoviario de Arica. Lo encontraron 2 días después de haber muerto y estaba en el SML. La familia lo buscó por las RRSS como desaparecido, hasta que las autoridades chilenas los llamaron para venir a reconocer el cuerpo. Pero no les dieron ninguna solución (visa) para poder ingresar legalmente a Chile. Por tanto pasaron por paso no habilitado con la premura de reconocer si era el hermano de la mujer o no. En efecto, si era y se ocuparon de enterrarlo en el Cementerio Municipal de Arica, con ayuda de organizaciones (INCAMI) que les pagaron parte de los gastos. Cuando se encontraron bloqueados en Chacalluta querían regresar al Perú donde tienen papeles, estaban instalados y trabajando.

Colombianos

La mayoría tiene ID colombiano. La mayoría entró a Chile por pasos no habilitados, algunos con auto-denuncia.

b) Represión

Durante el día domingo 23 de abril, existieron 3 cortes de ruta, el primero de ellos fue una acción pacífica de un grupo de personas migrantes, bloqueando solo la ruta que comunica Chacalluta con el Complejo Santa Rosa (Perú). En la segunda manifestación se cortaron ambas rutas, con participación de hombres y mujeres de Venezuela y Colombia. La

reacción de la policía peruana fue solicitar que abandonen la ruta, indicando que en una hora se haría presente un subsecretario del gobierno. La acción mancomunada de los migrantes en frontera, se generó por sentirse burlados, ya que, tuvieron que hacer una fila, fueron grabados, y viendo caso por caso, no pasó nada. Esto hizo sentir, en algunas personas, que se trataba de un teatro montado por las autoridades migratorias peruanas. Y por último, al no existir una posterior respuesta, a eso de las 18:00. Los y las migrantes decidieron cortar las rutas en ambas direcciones, colocando unas barras metálicas que se encontraban al costado de la ruta. Haciendo una mayor fuerza del tránsito Perú-Chile. Se generó la reacción de la policía peruana y chilena, la primera pidió salir de la ruta, para dar paso a los golpes con palos a quiénes iban agarrando. Mientras los y las migrantes arrancaban frente a la fuerza desigual. En la ruta con sentido contrario (Chile-Perú), hubo una agresión física hacia los y las migrantes, por parte de la fuerza policial. Las mujeres y niños presentes en el conflicto, salieron corriendo, muy asustados. Algunas mujeres llorando.

c) Condiciones de habitabilidad y salud

El lugar está extremadamente sucio (moscas, es normal en ese lugar, porque el SAG “suelta” moscas estériles pero hay más que normalmente). Desde el Complejo Chacalluta, limpian (1 vez al día según informaron, pero no es suficiente). Esto último, se puede solicitar en el Complejo. Hay niños que se están enfermando del estómago.

El último día que asistieron otras organizaciones humanitarias o comunitarias, fue el día viernes 21 de abril, no hubo distribución en general de alimentos ni de agua.

Los funcionarios del Complejo, repartieron bidones de agua de 20 litros (10 bidones aprox.). La PDI donó varias bolsas de pañales para los bebés. (hay 25 NNA aprox).

Nosotros donamos bolsas de basura, papel higiénico y barras de chocolate (solo para niños y niñas).

Mujeres peruanas venden un plato (poco y malo) a 5.000 CLP, agua a 1.000 CLP y bebidas 1.500 CLP en el mismo lugar.

Sólo algunos pocos logran pasar al Complejo, donde hay un casino que vende almuerzo completo a 4.000 CLP (hay baños limpios).

CONCLUSIÓN: Quedan en el limbo

Las personas migrantes no pueden pasar al Perú y no pueden entrar a Chile.

La única opción que tienen es pasar durante la noche por pasos no habilitados al Perú, pagando lo que les cobren, cuando les cobran.

De hecho las personas que estaban varadas en Chacalluta el viernes 21 de abril 2023, ya no estaban el domingo 23 de abril 2023 (al menos en el mismo sitio), lo que da cuenta de que se van moviendo. Estar atrapados entre las dos fronteras les obliga a pasar caminando por el desierto. Algunas personas caminan hasta 6 horas en altas horas de la noche, incluyendo mujeres embarazadas y NNA. (Caso familia: padre, madre embarazada de 8 meses, niño de 3 años, atravesaron anoche a las 20.00 horas aproximadamente y llegaron al lado peruano 5 horas después, escondiéndose de tiempo en tiempo de las patrullas peruanas).

Este tipo de cruce les expone a redes de tráfico y a peligros mortales.

- Perspectiva funcionarios lado chileno

De manera general identificamos que falta una mirada humanitaria de la situación, así como un abordaje político que considere el valor de la vida de estas personas dejadas al abandono, cuyo control se ha hecho de manera violenta.

Observamos que la forma de abordar el problema tanto por parte de Carabineros, como de la PDI es a partir de la criminalización. Los comentarios de estos últimos van en esta línea: “es responsabilidad de las madres de embarazarse y tener hijos para luego quizás venderlos o usarlos para pasar fronteras”, “no es la forma” (“hacer protestas, bloquear la ruta”); “¿para qué vinieron a Chile ilegales?”, “¿por qué no hicieron las cosas bien? Sin abordar la problemática de forma profunda, informada, actualizada.

Los enfoques humanitarios identificados son iniciativas individuales de funcionarios sensibilizados frente a la situación de abandono.

- Necesidades urgentes

Agua (ojala bidones de 20 litros, que se conserven y que ellos recarguen sus botellas)

Medios para cubrirse del sol y del frío (mantas y toldos)

Rastrillo (que no se pueden dejar allí)

Bolsas grandes de basura (firmes)

Papel higiénico

Pañales

Alcohol gel

Bloqueador

Cartón para que puedan sentarse

Agradecemos desde ya la atención que puedan dedicarles a las situaciones descritas en este breve informe, tomar nota de ellas y en la medidas de sus posibilidades y potestades contribuir a que cambie la situación de retorno “voluntario”. Esperamos no tener que lamentar más muertes en las fronteras, esta vez, de personas que buscan salir del territorio chileno.

Atentamente,

Lorena Zambrano Vocera Nacional de la Red Nacional de Organizaciones Migrantes y pro migrantes, Dirigenta de AMPRO Tarapacá.

María Rocío Menanteux, Vocera Regional de la Red Nacional de Organizaciones Migrantes y pro migrantes, Directora de ONG Marq'ay Concepción

Jenn Piña, Vocera Regional de la Red Nacional de Organizaciones Migrantes y pro migrantes, Dirigente de la Brigada Migrante Feminista, Valparaíso.

Eduardo Cardoza Vocero Nacional de la Red Nacional de Organizaciones Migrantes y pro migrantes, y Movimiento Acción Migrante

Nota: Para contactos directos en terreno de Ampro en Arica y Tarapacá contactarse con:

Marioly Corona
+56957795958
mariolycorona@gmail.com

Paola Diaz
diazpaol@gmail.com
+56 9 22 18 60 20

Alexander Infante
alexanderinfante@gmail.com
+56 998385980

David Concha
david@migrar.cl
+56 9 4432 6396

Pia Pérez
Pia.perez.sandoval@gmail.com
Es+569 87289299